



ROSA MARIA PAYA ACEVEDO

EDUCACIÓN

- **Maestría en Administración Pública con especialización en Liderazgo Global, Universidad de Columbia,** Nueva York, NY
- **Licenciatura en Física,** Universidad de La Habana, La Habana, Cuba
- **Certificado en Fundamentos del Constitucionalismo Americano,** Universidad de Georgetown, Washington, DC
- **Certificado en Programa de Liderazgo en Competitividad Global,** Universidad de Georgetown, Washington, DC

ESPECIALIDAD

- **Democracia, derechos humanos, regímenes autoritarios y sus redes criminales en las Américas.**
- **Diplomacia interamericana,** incidencia multilateral y crisis migratorias vinculadas a la inestabilidad política.
- **Geopolítica latinoamericana** y Asesoría estratégica.
- **Incidencia legislativa** transatlántica.
- **Liderazgo cívico** y construcción de coaliciones en toda la región.
- **Actores hostiles** en las Américas.

BIOGRAFÍA

Rosa María Payá es una destacada defensora de la democracia, líder en derechos humanos y experta en política latinoamericana, reconocida por sus esfuerzos para promover la libertad, los derechos humanos y la gobernanza democrática en todo el hemisferio occidental. Actualmente es Directora Ejecutiva de la Fundación para la Democracia Panamericana, incidiendo en tomadores de decisiones de alto nivel, incluyendo el Congreso de los Estados Unidos, el Parlamento Europeo y organizaciones multilaterales, para avanzar temas de seguridad regional, derechos humanos, libertad y estabilidad democrática. Ha construido una extensa red de líderes influyentes en todo el hemisferio occidental y Europa, capitalizando su credibilidad sin igual para promover iniciativas innovadoras y efectivas.

Es una respetada líder de pensamiento con profundos vínculos en Europa, las Américas e instituciones internacionales. Como oradora solicitada, Payá ha testificado ante el Senado de los Estados Unidos, el Consejo de Derechos Humanos de la ONU y parlamentos de todo el mundo. Su visión y pensamiento estratégico aparecen en The Washington Post, Politico, CNN y El País.

Como fundadora de Cuba Decide, coordina un prominente movimiento pro-democracia que une a diversas organizaciones de la sociedad civil cubana, activistas y grupos de oposición para promover un cambio político a la democracia a través de un plebiscito vinculante.

Hija del fallecido Oswaldo Payá, laureado con el Premio Sakharov, Rosa María ha continuado su legado pro-libertad con determinación. Entre sus reconocimientos se incluyen el Premio de Derechos Humanos Morris Abram (2019) y el Premio Coraje de la Sociedad Common-Sense (2022).

OTROS HONORES & PREMIOS

CHLI, Premio de Liderazgo Internacional Ileana Ros-Lehtinen de (2020)
Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa (PACE), nominada al Premio Václav Havel de Derechos Humanos (2018)
Universidad San Sebastián en Chile, Medalla de Honor de Liderazgo y Compromiso Público (2018)

LOGROS

Lanzamiento del Foro Parlamentario Transatlántico

Impulsó la creación del Foro Parlamentario Transatlántico, una plataforma histórica que reúne a legisladores de Canadá, EE.UU., Europa y América Latina para coordinar acciones legislativas que promuevan la democracia y combatan el autoritarismo en el Hemisferio Occidental. Sus sesiones principales se realizaron en el Capitolio de EE.UU. (2022) y el Parlamento Europeo (Bruselas, 2024).

Denuncia Global de la Represión en Cuba y su impacto regional en Foros Internacionales

Organizó audiencias en el Congreso de EE.UU., el Parlamento Europeo y el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, exponiendo la represión sistemática y las redes criminales de Cuba, y obteniendo apoyo de actores clave.

Forja de acuerdos multilaterales innovadores

Negoció la colaboración de la Red Latinoamericana de Jóvenes con la OEA, estableciendo un precedente para el liderazgo juvenil en iniciativas democráticas regionales.

Liderazgo de la sociedad civil latinoamericana contra el autoritarismo

Fundó Cuba Decide y lideró la Red Latinoamericana de Jóvenes por la Democracia, uniendo activistas de 20 países. Coordinó coaliciones de sociedad civil que moldearon denuncias internacionales las Cumbres de las Américas, exponiendo violaciones de derechos humanos en Cuba, Nicaragua y Venezuela.

Reconocimiento a las víctimas del comunismo

Clave en designar el 22 de julio como el Día de las Víctimas del Comunismo en Miami, conmemorando el fallecimiento de su padre, Oswaldo Payá.

Rendición de Cuentas Democrática en la UE, América Latina, EE.UU. y Canadá

Lideró esfuerzos que influyeron en la política europea, abogando por activar la cláusula de derechos humanos en el Acuerdo de Diálogo Político y Cooperación UE-Cuba, así como resoluciones en varios países latinoamericanos. Su trabajo también impulsó sanciones Magnitsky por EE.UU. y estrategias similares en el Senado canadiense.

Establecimiento de Reconocimiento Internacional para Defensores de Derechos Humanos

Creó el Premio Libertad y Vida Oswaldo Payá, otorgado a figuras como Luis Almagro, Secretario General de la OEA. Posicionó la defensa de los derechos humanos como un tema central en discusiones públicas hemisféricas.

EXPERIENCIA

Directora Ejecutiva, Fundación para la Democracia Panamericana (2015-Presente)

- Dirige estrategias para apoyar a la sociedad civil latinoamericana y movimientos prodemocráticos.
- Colabora con jefes de estado, parlamentarios y organizaciones internacionales para influir en políticas.

Fundadora y Coordinadora, Cuba Decide (2015-Presente)

- Construye y coordina una coalición global que aboga por una transición democrática en Cuba.
- Diseña campañas impactantes para desafiar la propaganda del régimen y movilizar a los ciudadanos.

Miembro del Consejo Asesor, Axel Springer SE, Berlín, Alemania (2022-Presente)

Miembro de la Junta, Centro por una Cuba Libre, Washington, DC (2021-Presente)

Presidenta, Red Latinoamericana de Jóvenes por la Democracia (2015-2017)

- Amplió el alcance de la red, firmando acuerdos formales con instituciones como la OEA.
- Dirigió campañas regionales destacando abusos de derechos humanos en Cuba y Venezuela.

Profesora de Física, Escuela Preparatoria Belén Jesuita, Miami, FL (2014-2015)

- Enseñó cursos avanzados de física mientras inspiraba a los estudiantes con lecciones sobre pensamiento crítico.

TESTIMONIOS, CONFERENCIAS INTERNACIONALES Y CHARLAS

- Congreso de EE.UU.: Testificó sobre protestas históricas en Cuba y la represión a la libertad de expresión (2021).
- Parlamento Europeo: Oradora en Conferencias de Derechos Humanos (2013, 2016, 2019, 2024).
- Consejo de Derechos Humanos de la ONU: Audiencias de la Sociedad Civil (2013 y 2016).
- Cumbre de las Américas: Foro de la Sociedad Civil (2018).
- Foro de la Libertad de Oslo: Oradora principal (2016, 2017).
- Cumbre de Ginebra por los Derechos Humanos: Oradora sobre la sociedad civil cubana (2013, 2022).
- Senado de EE.UU.: Mujeres Líderes Contra el Autoritarismo (2022).
- Asamblea Nacional de la República de Ecuador, Sesión Plenaria (2022).
- Comités de Asuntos Exteriores del Senado de Chile, Audiencia (2016).
- Comparación de Filosofías de Gobierno e Ideologías Políticas, Serie de Desarrollo Profesional de Cívica de Verano, Departamento de Educación de Florida, Conferencista, Broward College (2022).
- Charlas en Brown, Tulane, Columbia, Johns Hopkins y Skidmore College, entre otras.

ALGUNAS PUBLICACIONES

- Jaque mate a Maduro 2024 [Link](#), **El Mundo, España**
- There's a better way for Biden to support Cuba 2018 [Link](#), **Washington Post, EEUU**
- Memories of My Father 2019, [Link](#), *The Presence of the Past: Essays on Memory, Conflict, and Reconciliation*, **EEUU Book** (p. 195)
- The EU must not betray Cuba 2016, [Link](#), **Politico, Europa**
- Un momento definitorio 2014, [Link](#), **El Mundo, España**
- Here's what Cuba really needs, Mr. Obama 2014, [Link](#), **Washington Post, EEUU**
- Cincuenta años de soledad 2013, [Link](#), **La Tercera, Chile**

INFORMACIÓN ADICIONAL

- Viajes múltiples por América Latina, Europa y EE.UU.
- Destacada en *2018 Global Americans* Nueva Generación de Intelectuales Públicos
- Languages: Spanish (native), English (professional proficiency)
- Reconocida por *People en Español* como una de las “Latinas Más Poderosas” (2013)